



PAIX AVEC LA CRÉATION

Temps pour la Création 2025



Retour sur le Temps pour la Création 2025

Temps pour la Création : quelques explications

Le 4 octobre prochain, fête de saint François d'Assise, se termineront les cinq semaines du « **Temps pour la Création** », au cours duquel les chrétiens et chrétiennes du monde entier sont invités à vivre une démarche de conversion écologique personnelle et communautaire, afin de **répondre pleinement à la vocation d'Adam : agir en cultivateur et gardien de la Création** (cf. Gn 2, 15). Le mois de septembre est vécu habituellement comme une période de rentrée, un nouveau départ dans les diverses activités paroissiales, scolaires, associatives, etc. Mais ce mois marque aussi la fin d'un cycle liturgique et le début d'un nouveau dans différentes traditions religieuses. La fête juive de Rosh Hachana (littéralement la « tête de l'année »), du 22 au 24 septembre en 2025, célèbre l'achèvement de la création du monde avec celle d'Adam, la proclamation de la Royauté de Dieu et le renouvellement pour l'année en cours du lien entre Dieu et Sa Création. Pour les Églises orthodoxes, la nouvelle année liturgique débute le 1er septembre, rappelant également l'œuvre divine de la création du monde. Dès 1989, le patriarche orthodoxe Dimitrios Ier de Constantinople proposa que le 1er septembre devienne une date consacrée à la préservation de l'environnement. En 2015, le Pape François proposa à cette même date une « **Journée Mondiale annuelle de Prière pour la Sauvegarde**

de la Création » pour inviter les chrétiens à vivre en « *rendant grâce à Dieu pour l'œuvre merveilleuse qu'Il a confiée à nos soins et en invoquant Son aide pour la protection de la création et Sa miséricorde pour les péchés commis contre le monde dans lequel nous vivons* ».

Depuis 2021, le **Temps pour la Création** se déroule du **1er septembre** (Journée Mondiale annuelle de Prière pour la Sauvegarde de la Création) **au 4 octobre** (fête de saint François d'Assise). Il offre « *à chacun des croyants et aux communautés la précieuse opportunité de renouveler leur adhésion personnelle à leur vocation de gardiens de la création* » a écrit le Pape François. Le Temps pour la Création a vocation à être un temps favorable pour que chaque chrétien puisse entendre la **clameur de la Terre et la clameur des pauvres**.

Extraits du communiqué du Conseil des Églises Chrétiennes en France pour le Temps pour la Création 2025

(Cardinal Jean-Marc Aveline, Président de la Conférence des Évêques de France,
Le Pasteur Christian Krieger, Président de la Fédération protestante de France
Le Métropolitain Dimitrios, Président de l'Assemblée des évêques orthodoxes de France)

« Nous ne pouvons pas espérer trouver un chemin de paix durable entre les humains tout en méprisant la Création, qui est chaque jour plus exploitée, asservie, bafouée. »

« Il n'y a pas de paix sans justice. « Le fruit de la justice sera la paix : la justice produira le calme et la sécurité pour toujours » (Esaïe 32, 17). »

« Partout dans la société comme dans nos Églises, **de nombreuses personnes ont pris conscience de l'urgence d'agir (...)** **Que notre foi nous donne le courage et l'audace de les rejoindre** et d'y apporter notre action et notre témoignage, comme une réponse à **l'appel que Dieu nous adresse** à travers les voix de la Terre et des plus vulnérables ! »

En 2025, ce Temps pour la Création revêt une dimension particulière puisque l'on fête cette année le 800ème anniversaire du Cantique des Créatures, le 10ème anniversaire de l'encyclique *Laudato si'*, ainsi que le

Jubilé proclamé par le Pape François, centré sur le thème « Pèlerins d'Espérance ».

2025 : Une année particulière pour renouer avec la Création

L'année 2025 marque le 800ème anniversaire du **Cantique des Créatures** composé par saint François d'Assise. Ce cantique célèbre la Création et la Vie, louant Dieu pour Ses créatures : « Frère Soleil », « Sœur Lune », « Frère Vent », « Sœur Eau », « Frère Feu » et « Sœur notre mère la Terre ». Il reflète la théologie personnelle de saint François qui voyait une fraternité entre l'humanité et la nature, une profonde connexion basée sur le respect de toute vie comme manifestation de l'Amour divin. Le texte commence par les mots « *Laudato si'* » (Loué sois-Tu), qui ont inspiré le titre de l'encyclique du Pape François, publié il y a maintenant dix ans.



L'encyclique *Laudato si'* fête en 2025 son 10ème anniversaire. Signée le 24 mai et publiée le 18 juin 2015, cette encyclique du Pape François est consacrée à la « *sauvegarde de la maison commune* » et a été complétée huit ans plus tard par l'exhortation apostolique *Laudate Deum*. *Laudato si'* se révèle comme un texte majeur sur l'**Écologie Intégrale** et invite à une véritable **conversion individuelle et collective**. Une vision globale (« intégrale ») de l'écologie y est exposée, **reliant environnement, développement humain et justice sociale** (« *tout est lié* » disait le Pape). Elle s'adresse à « *chaque personne qui habite cette planète* » et invite les chrétiens à « **repenser leurs liens avec l'œuvre de Dieu : la terre, les créatures vivantes, les êtres humains...** ». Au moment de sa parution, *Laudato si'* connut un très fort retentissement médiatique et suscita **diverses initiatives** de la part des catholiques du monde entier mais aussi des chrétiens d'autres confessions. Touchés par sa lecture, nombreux sont ceux qui ont pu connaître une expérience de conversion personnelle, voire communautaire.

Pour réfléchir sur l'impact de *Laudato si'* et tracer un chemin de conversion écologique pour l'avenir, le **Pape Léon XIV présidera les 2 et 3 octobre prochains une conférence internationale « Susciter l'Espérance » (“Raising Hope”)** faisant intervenir divers représentants des communautés chrétiennes, représentants d'ONG et d'institutions internationales, scientifiques, politiques et artistes. La conférence sera diffusée en direct sur le site web de l'événement et disponible en rediffusion. Afin de pouvoir vivre et célébrer plus localement ce temps privilégié de conversion écologique, l'association Église Verte propose 10 idées à mettre en œuvre en paroisse ou en communauté².

En cette sainte année du Jubilé de l'Espérance, le Pape Léon XIV, suivant les pas de son prédécesseur, a rappelé dans son message du 1er septembre que « **dans le Christ nous sommes des semences de Paix et d'Espérance** » mentionnant le prophète Isaïe (Is 32, 15-18), « *l'Esprit de Dieu*

¹ <https://raisinghope.earth/fr/conference-susciter-lesperance/>

² <https://www.egliseverte.org/actualites/10-idees-10-ans-laudato-si/>

est capable de transformer le désert aride et brûlé, en un jardin, lieu de repos et de sérénité. » **Alors que le monde paraît s'obscurcir** toujours davantage à cause des guerres, des inégalités, de l'inaction face à la crise climatique et l'érosion de la biodiversité, alors que « *le don sacré de la Création est en danger* » (lettre des Evêques américains adressée aux jeunes à l'occasion du 10ème anniversaire de *Laudato si'*), **le Pape encourage les chrétiens à être porteurs d'Espérance** et à **agir concrètement pour la Paix entre les hommes et avec la Création** toute entière (à ce titre, *Laudato si'* peut être mise en relation avec une autre encyclique, *Fratelli Tutti*, publiée en 2020 dans laquelle le Pape François a lancé un vibrant appel à la fraternité universelle). Le message du Pape Léon XIV invite ainsi à saisir cette occasion unique de « **garder et cultiver** » le jardin du monde (cf. Gn 2, 15). Il s'agit donc de travailler, de prendre soin et de protéger la terre, en se basant sur le respect mutuel entre l'être humain et la nature : « **[...] avec la prière, la volonté et les actions concrètes qui rendent perceptible cette « caresse de Dieu » sur le monde.** » Puis il poursuit : « *Dans un monde où les plus fragiles sont les premiers à subir les effets dévastateurs du changement climatique, de la déforestation et de la pollution, la question de la sauvegarde de la création devient une question de foi et d'humanité. Il est vraiment temps de passer des paroles aux actes* », et, enfin, il rappelle, en citant *Laudato si'* (n°217), que « **Vivre la vocation de protecteurs de l'œuvre de Dieu est une part essentielle d'une existence vertueuse ; cela n'est pas quelque chose d'optionnel ni un aspect secondaire dans l'expérience chrétienne** ».

Quelques exemples d'initiatives des paroisses de l'Hérault

A l'échelle de nos communautés paroissiales, le passage à l'action peut prendre des **formes très diverses**. Il traverse les différents aspects de la vie des communautés, que ce soit la **recherche de modes de consommation plus vertueux** (mise en place d'un compost paroissial, achat de vaisselle réutilisable, pose d'arceaux pour faciliter les trajets en

vélo, utilisation de produits d'entretiens à faible impact environnemental...), l'**enseignement** (présentation de la figure de saint François d'Assise aux enfants du catéchisme, sensibilisation à la beauté de la Création...), les **actions solidaires** (actions de tri et de don de vêtements, partage de biens matériels et spirituels avec les plus démunis...) et la **célébration** (prières universelles pour la sauvegarde de la Création, chants de louange « avec la Création »...).

Quelques exemples vécus en paroisse :

- Cathédrale d'Agde : la « **Messe Laudato si'** » (Jean-Baptiste Pinault) a été chantée tous les dimanches du Temps de la Création.
- Paroisse Saint Jean-Baptiste du Lez à Montpellier : célébration d'une messe de rentrée pour les enfants et adolescents avec une **bénédiction de la Création**, incluant plantes et animaux de compagnie.
- Paroisse Sainte Bernadette à Montpellier : organisation d'un **vide-dressing** à l'intention des étudiants en situation de précarité avec la Mission Étudiante de Montpellier, organisation d'un **apéro-troc** à la sortie de la messe, célébration d'un « **Temps de louange avec la Création** », illustration des Paraboles avec une initiation au **jardinage pour les enfants** de l'éveil à la foi.
- Église Saint-Sever d'Agde : **réhabilitation et mise en culture du jardin** avec le Secours Catholique.

Pour pouvoir agir dans un monde qui change vite, il est également important de pouvoir s'informer. L'**Église Verte Hérault** propose une liste de diffusion sur l'**actualité** en matière d'écologie. Il suffit de s'abonner à la liste (gratuite) : <https://framalistes.org/sympa/info/eglise-verte-herault>

Des évènements à venir en lien avec le Temps pour la Création

- **PUIMISSON : journée « Graine d'Espérance » à vivre en famille**

Le **samedi 4 octobre**, fête de saint François d'Assise, le SDIC organise une grande journée en famille à Puimisson sur le thème « Graine d'Espérance »³. Parmi les ateliers proposés, l'atelier « Graine de Soleil » permettra aux familles de découvrir le Cantique des Créatures au cours d'une balade éco-spirituelle au milieu des vignes : plongées au milieu de la Création, tous les sens seront mis en éveil pour s'ouvrir à l'émerveillement et à la louange.

- **AGENOUILLADE : pèlerinage jubilaire de la DDEI**

Le **samedi 18 octobre** la Délégation Diocésaine à l'Écologie Intégrale (DDEI) a choisi de célébrer le 10ème anniversaire de *Laudato si'* en proposant à tous les chrétiens qui se sentent concernés par la sauvegarde de la Création un pèlerinage jubilaire à **Notre-Dame de l'Agneuillade à Agde**. Les communautés **labellisées « Église Verte »** sont les premières invitées à rejoindre ce pèlerinage (le label s'adresse aux **communautés chrétiennes qui veulent s'engager** pour le soin de la Création : paroisses, associations, établissements chrétiens, monastères, congrégations apostoliques, familles et jeunes. A ce jour, plus de 1000 communautés ont reçu le label. Pour plus d'infos sur l'association **Église Verte** : <https://www.egliseverte.org/>

Extrait du message du 1er septembre 2025 du Pape Léon XIV

*« L'encyclique **Laudato si'** accompagne l'**Église Catholique** et de nombreuses personnes de bonne volonté depuis dix ans : qu'elle **continue à nous inspirer** et que l'Écologie Intégrale soit de plus en plus choisie et partagée comme voie à suivre. Ainsi **se multiplieront les semences d'Espérance, à « garder et cultiver.** »*

³ https://montpellier.catholique.fr/wp-content/uploads/2025/07/GDE_2025_FLYER_A5_Num.pdf